

sufrimientos, en vez de debilitarlo, lo hicieron fuerte. En el fondo de la espesura, cuando se hallaba desconsolado y se creía ya para siempre perdido, veía por entre el obscuro ramaje un rayo de luna, la claridad de alguna estrella, y entonces, reanimado, esperaba que un día sus dolores tendrían fin y contemplaría aquel cielo sin sobresaltos, disfrutando de la hermosa libertad tan ansiada. El, en medio del aislamiento, se ponía á pensar en su vida pasada, en su vida presente, en la vida de los demás hombres y en todo lo que veía; su corazón bueno y sensible se conocía en su lenguaje lleno de frases tiernas y delicadas. Durante varios años de tristezas, de miserias y de peligros, su talento había crecido en medio de experiencias muy dolorosas. Así es como se había formado poeta. Y llegó á ser el más glorioso de los poetas de su época. Admiren ustedes la grandeza de este hombre, y piensen cuánta resignación, cuánta constancia no serían necesarias para pasar por una vida tan tormentosa, con el alma siempre llena de nobles y hermosos pensamientos.

En otras lecciones hablaremos del mismo Netzahualcoyotl y les daré á conocer en él á un valiente guerrero, á un sabio legislador, gobernante y filósofo. Para terminar nuestra clase, voy á leer á ustedes la traducción de

una hermosa poesía de este grande hombre, en que *lamenta sus desgracias cuando huía perseguido por el rey de Atzacotalco*. Por estos sentidos y hermosos versos conocerán ustedes al célebre poeta, rey de Texcoco. Oigan ustedes:

No bien hube nacido  
Y entrado á esta morada de dolores,  
Cuando sentí mi corazón herido  
Del pesar con los dardos punzadores.  
Crecí en afán prolijo,  
Y al verme solo prorrumpió mi labio:  
¿Qué hace en la tierra desvalido el hijo,  
Si no le sabe guiar consejo sabio?  
Vive el hombre en el mundo,  
Y vive condenado al sentimiento;  
Llena su corazón tedio profundo;  
Apenas hay lugar para el contento.  
Era mi vida pura,  
Y mi conducta á todos manifiesta;  
Obraba, á lo que entiendo, con cordura;  
Humilde era mi voz, mi faz modesta.  
Hoy, inundado en lloro,  
Donde quiera que paso, causo pena;  
Me abandona el amigo con desdoro;  
El Supremo Hacedor así lo ordena.  
Nunca semblante esquivo  
Opuse á tus designios soberanos;

Yo soy ¡oh Dios! tu hechura y tu cautivo,  
Y recibo la muerte de tus manos.

Si ya mi sér declina,  
Y tu brazo del mundo me destierra,  
Cúmplase en mí tu voluntad divina,  
Y baje yo á los centros de la tierra.

Mas préstame tu aliento  
Y ten piedad del corazón herido;  
Me ocultaré del triunfador violento,  
Porque huérfano soy y desvalido.

Es condición muy dura  
Perder la gloria y adquirido imperio,  
Pero ¡cuánto se aumenta la amargura  
Si amenaza al vencido el cautiverio!

En tan tristes azares  
Buscado he con afán los deudos míos,  
Mas no oyeron la voz de mis pesares,  
Helados ¡ay! en los sepulcros fríos.

Nunca á la luz perdida  
Se elevará otra vez su polvo yerto;  
Todos se han ausentado de la vida;  
Mi corazón ¡oh Dios! á tí convierto.

#### RESUMEN POR ESCRITO.

1. Netzahualcoyotl, hijo del rey Ixtlixochitl, quedó huérfano á la edad de 15 años.
2. Tezozomoc lo encarló, pero se salvó.
3. Más tarde vivió, sin ser molestado, en Tenochtitlán y Texcoco.

4. Al subir al trono Maxtla, éste lo persiguió de nuevo.
5. Tuvo que huir á las montañas y bosques lejanos, en donde sufrió todo género de miserias y penas.
6. Netzahualcoyotl era un poeta admirable.

#### BENITO JUAREZ.

SU ORIGEN Y JUVENTUD, SU VIDA EN OAXACA COMO  
ESTUDIANTE Y COMO HOMBRE PÚBLICO.

(Para el 4<sup>o</sup> año escolar).

.....  
.....  
¡Bien! veo con gusto que recuerdan todas las lecciones sobre Comonfort y la Constitución. Ya ustedes saben cómo fué recibida esa Constitución por los conservadores y los liberales, y comprenden, por qué produjo tanta alarma en los primeros y tanto entusiasmo en los segundos. Ahora, antes de pasar adelante, voy á hablar á ustedes, en esta *clase*, de un mexicano ilustre, del hombre más grande que ha nacido en México, en este siglo, ¡del señor don Benito Juárez!

Aquí tienen ustedes un pintoresco grabado (*mostrándolo*). Una casita de pobre aspecto, con algunos cuantos árboles en derredor y un rústico cercado de palos. Es la choza

de unos indígenas del pequeño pueblo de San Pablo de Guelatao, del Distrito de Ixtlán, perteneciente á Oaxaca. Marcelino Juárez y Brígida García son los indios que viven en esta casa. Son pobres, pero no se hallan en la miseria; tienen lo necesario para pasar la vida. El 21 de Marzo de 1806 nace, en la choza que este grabado nos representa, un niño á quien ponen por nombre Benito.

¡Cuándo habían de imaginarse aquellos oscuros indígenas que el tierno indito llegaría á ser un grande hombre! Pero es hijo de ellos y esto basta para quererlo. Benito crece y se desarrolla, debido á los toscos pero afectuosos cuidados de Brígida; mas, ¡desgraciado! antes de llegar á la edad de cuatro años, mueren sus padres y queda bajo el amparo de su pobre y anciana abuela. Muere ésta también y pasa él á vivir con un tío suyo. ¿Qué ha de hacer el pequeño huérfano?..... En medio de una vida nada atractiva, mal alimentado, como todos los indios, y sufriendo los desencantos de la orfandad, llega Benito á la edad de doce años.

En Oaxaca reside una hermana suya, y, queriendo aprender á leer y escribir, para ver si puede así mejorar de suerte, se dirige á la Capital del Estado. Allí, poco tiempo después de su llegada, encuentra la protección

del Sr. D. Antonio Salanueva (*fraile de la Orden de San Francisco*), quien le enseña á leer y escribir, algo de Aritmética y de Gramática. Para adquirir esta instrucción, luchando con las dificultades del idioma que desconoce, se necesita de una aplicación desmedida y de una constancia sin límites; pero él ha tenido esa aplicación y esa constancia. Sabe, pues, hablar el idioma español; tiene ya algunos conocimientos y su protector lo inscribe en el Seminario.

Su aplicación creció mucho más, su constancia siguió en aumento; el jóven indio de Guelatao tenía sed de saber. ¿Qué carrera creen ustedes que habría tomado cualquiera que, como él, hubiera estudiado en el Seminario?

—La de sacerdote, señor!

—Es verdad; pero Benito tenía ya fijo su pensamiento en alguna otra cosa. A los 21 años de edad terminó sus estudios en el Seminario. En sus exámenes mereció calurosos aplausos de cuantos los presenciaron, y de sus propios maestros. Se separó de aquel establecimiento y se dirigió al *Instituto*, al Colegio de la ciudad, para estudiar derecho y otras ciencias. El deseaba saber el por qué de las cosas. No se conformaba con que se le dijera: *Esto es así, se formó de tal ó cual*

*modo.* El quería pensar con su propia cabeza, porque sólo así podría adquirir verdadero saber y llegaría á ser útil á sus semejantes, como él lo deseaba. Sentía en su corazón un grande amor á la patria, á la libertad, á la civilización.

A los 23 años de edad fué catedrático en el nuevo establecimiento. Era ya un hombre. En medio de la sociedad en que vive, es distinguido por su talento, por su rectitud, por su firmeza. La historia le hace saber los acontecimientos que han tenido lugar en la patria; los periódicos le hacen conocer el estado en que se halla el país. Hace ya algunos años que vienen luchando los conservadores y los liberales. Estos quieren la libertad de los hombres para trabajar, para pensar, para todo lo que venga á dar por resultado la civilización y el bienestar de todos; aquellos, los conservadores, no quieren ninguna reforma; quieren que todos vivan como siempre han vivido. El catedrático D. Benito tiene que ser liberal, y es, en su Estado, uno de los que trabajan con más entusiasmo por propagar las nuevas ideas, pues él quiere para todos los mexicanos, como para sí mismo, la *libertad y la luz.*

En 1831 lo eligen regidor del Ayuntamiento de la ciudad; en el siguiente año, diputado

á la Legislatura del Estado. En 1834, se recibe de abogado y se propone ser el defensor incansable del derecho y de la justicia. Trabajando en su profesión, meditando en el porvenir de la patria y animando á todos á luchar por el progreso y la libertad, pasan algunos años. Entre tanto, el Lic. Benito Juárez desempeña varios puestos de grande importancia, en los que es bien visto por unos y mal por otros; pues ya ustedes comprenderán que, á menudo, los buenos son perseguidos por los malos, cuando predicán el bien y combaten el mal, como los partidarios de la verdad son, á veces, también perseguidos por los partidarios de los errores.

Ustedes saben que por los años de 1842 á 1846, en que el indio de Guelatao está distinguiéndose como un liberal ardiente, y se halla desempeñando elevados puestos, México, nuestra patria, se halla en desorden. A cada momento hay trastornos en este ó aquel Estado. El Gobierno de la Nación está muy mal constituido, es decir, muy mal arreglado. Los Estados Unidos amenazan con una gran guerra. Cada revolución que hace caer al Gobierno de la Nación, produce trastornos en los Estados. D. Benito Juárez tiene que sufrir en esas revoluciones; pues si triunfa el partido conservador que, como el liberal, se

halla extendido por todas partes, es separado del puesto que ocupa y es perseguido; pero si el partido liberal es el que triunfa, triunfa él también, porque de esta manera se halla en camino para trabajar por el progreso y la libertad de la patria, que tanto adora. Después de una revolución que sucedió á otra anterior, que le ocasionó la pérdida del puesto que ocupaba en el Tribunal Superior, es nombrado, con otros dos individuos, para desempeñar el *Poder Ejecutivo* de su Estado natal. Esto pasa el año de 1846. En el mismo año es electo diputado al *Congreso general* y tiene que ir á México. Allá, con el mismo entusiasmo que nació en él, al pensar por primera vez en el porvenir de la patria, toma una parte activísima en la política, unido siempre con los liberales, sus compañeros; pero al siguiente año regresa á Oaxaca, donde lo eligen Gobernador del Estado.....

Ya tenemos, pues, al huérfano de San Pablo de Guelatao, colocado muy alto, debido á sus grandes y hermosas cualidades. Cuando ocupa su puesto, la guerra de los Estados Unidos con México ha empezado. Todos los Estados contribuyen con tropas para defender los derechos de la Nación. Juárez, que es un distinguido patriota, es de los primeros en levantar fuerzas y construir materiales de

guerra. Pero no es esto todo lo que hace. El arregla su Gobierno, que ha encontrado en un desorden completo; trabaja con grande empeño, atendiendo, mejorando y reformando todos los ramos de que se ocupa un gobernador progresista. El Estado debía una gran cantidad de dinero, que había ido aumentándose, hacía 18 años, y Juárez, en los cinco años de su Gobierno, después de las muchas mejoras que hizo, en que tuvo que gastar fuertes sumas, después de los gastos de guerra, que fueron grandes, al separarse del puesto en que lo colocaron los oaxaqueños, dejó pagada toda la deuda: cincuenta mil pesos en Caja, y con todo esto, una memoria sin mancha. El Estado de Oaxaca llegó á ser considerado por aquel tiempo como el Estado *modelo*.

Juárez se retira á la vida privada, no á descansar, sino á trabajar para ganarse la vida, siendo, como antes lo ha sido, un ciudadano progresista, liberal y patriota.

¿Quién de ustedes hubiera creído que el pobre huérfano, nacido en humilde choza, llegaría á ser un grande hombre?.....

Comprendan, ahora, lo que valen la aplicación y la constancia para el estudio, en esa hermosa época de la vida que se llama la juventud; reflexionen lo que vale una conduc-

ta sin tacha, y de cuánto es capaz el hombre que piensa con rectitud y que tiene un carácter firme. Nadie como Juárez tiene tantas dificultades para poder valer algo. El salió de un pueblecillo escondido entre las montañas para ser el *Libertador* de un gran pueblo, como lo veremos más adelante. Los buenos mexicanos lo aman mucho. Por eso ven ustedes que se organizan fiestas para honrar su memoria, en que los oradores pronuncian hermosos discursos y los poetas muy bellas poesías, en su alabanza. Cuando se oye el nombre de Juárez, parece que se pronuncia este nombre: ¡Patria! Y qué hombres y qué jóvenes no se entusiasman cuando escuchan esta palabra?..... Miren ustedes el retrato del noble indio, y digan á una voz:

¡¡¡QUE VIVA BENITO JUÁREZ!!!

#### RESUMEN POR ESCRITO.

1. Benito Juárez nació el 21 de Marzo de 1806 en el pueblo de S. Pablo Guelatao, Estado de Oaxaca.
2. Fueron sus padres Marcelino Juárez y Brígida García.
3. A los 12 años de edad se trasladó á Oaxaca, donde hizo sus estudios en el Seminario Conciliar y en el Instituto.

4. A los 23 años fué catedrático en el Instituto y en 1834 se recibió de abogado.
5. Desempeñó los cargos de regidor del Ayuntamiento, diputado á la Legislatura del Estado y al Congreso de la Unión.
6. De 1847 á 1852 fué Gobernador de su Estado.

#### 3. Modelos de resúmenes por escrito.

En las "Conferencias pedagógicas" que semanalmente se celebran en esta Escuela Normal, he dedicado, en el presente año, especial atención á la enseñanza de la Historia. Los alumnos—maestros del 4º curso profesional, han dado, bajo mi dirección, un gran número de lecciones prácticas, comprendiendo, tanto temas aislados de los programas de 2º, 3º y 5º años, así como, de una manera más sistemática, todo lo relativo al primer período de la *Guerra de Independencia* con los niños del 4º año escolar.

En estos ejercicios se ha observado rigurosamente el método prescrito en la "Guía," y se han puesto en práctica todos los procedimientos en la misma indicados. Esto me ha permitido juzgar de las dificultades que ofrecen los diversos ejercicios, y me induce á am-